

Hacia un nuevo humanismo

Por Hugo Montes

Hay entre nosotros, en nuestro Chile tan apagado culturalmente, un hombre que procura hacer luz en el campo más difícil tal vez de iluminar hoy día, el de la educación. Se llama Víctor Gambino, y habla y escribe con la convicción de quien está redescubriendo la realidad.

En la última frase está su secreto: no procura inventar nada ni descubrir el Mediterráneo, sino invita una y otra vez a mirar con ojos renovados, como si se abrieran por primera vez, cuando nos rodea. Sugiere a Platón, piensa que la sabiduría nace del recuerdo, y lamenta que las gentes de día —también las gentes jóvenes— estén perdiendo su capacidad de pamar ante las maravillas de la realidad.

El mensaje de Víctor Gambino puede resumirse, sin menos en su punto de partida, en estas escasas líneas: No nos habituemos a las cosas grandes o pequeñas que tenemos cerca. Sepámonos apreciarlas, valorarlas y hasta dominarlas debidamente. Esto lleva, a su juicio, a una suerte de reencuentro con lo real, base a su vez de un verdadero humanismo.

Es un mensaje coincidente con el de grandes poetas del día. Jorge Guillén, por ejemplo, cuyo Cántico "salvo" del olvido los objetos cotidianos:

"El bolete, los cristales,
Unos libros, la mesa,
Nada más solo? Si.
Maravillas concretas".

Solo que en la pluma de Víctor Gambino estas maravillas convergen han de ser vistos en la plenitud de su manifestación, lo que implica mirarlas en su trascendencia y a la luz de lo religioso. La salvación cabal de la realidad ocurre en aquél que con su muerte y resurrección venció a la muerte. De allí que lo inmediato se prolongue hasta el infinito y que se eternice cuando es temporal. Si se trata de un mensaje cristiano, luce de alegría, de belleza y de esperanzas. Hay un radical optimismo en esta visión, que invita a superar lo trivial desde la trivialidad misma y a dar sentido a cuanto ocurre en el mundo también al dolor y a la muerte.

Los libros de Víctor Gambino suelen ser pequeños, a veces no pasan de folleto o cuadernillo. Recordamos algunos títulos: "Escuela, lugar de humanización", "El maestro cristiano, un experto en humanidad y un evangelizador", "Nuestro hijo explora las maravillas de Dios". Y recién, ya un libro en forma. Escuela y humanismo cristiano.

Hay inteligencia, profundidad, sabiduría tras esta palabra encendida que él ya con facilidad, aunque a veces delata los largos años de vida internacional del autor. Vale la pena que sea conocida y mediada, en especial por quienes tienen precisamente un oficio de palabras: educadores, poetas, sacerdotes, padres de familia.

UA Revista Siglo 29-X-1978. P. 2167523

Hacia un nuevo mundo [artículo] Hugo Montes.

AUTORÍA

Montes, Hugo, 1926-2022

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hacia un nuevo mundo [artículo] Hugo Montes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa